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Report del Comitato d’Indirizzo del corso di studi in Giurisprudenza del 23 aprile 

2021 

Il giorno 23 aprile 2021, a seguito di regolare invito trasmesso via mail, si è tenuta in modalità telematica 

la riunione del Comitato d’Indirizzo del corso di studi in Giurisprudenza per discutere su: 

 

• Presentazione e valutazione offerta formativa 2021/2022 

• Discussione di progetti e suggerimenti per l’offerta 2022/2023 

• Varie ed eventuali 

 

Presenti: 

 

Nominativo Qualifica 

Antonio Punzi  Direttore del Dipartimento 

Antonio Gullo 

Direttore del CdS e Coordinatore PhD Diritto e 

Impresa 

Angelo Monoriti Senior Legal Manager – EY 

Rachele Gabellini 

Professional Negotiator, Mediator and Trainer – 

ADR Center 

Alfredo Belisario Notaio  

Lorenzo Trapassi Diplomatico – Ministero degli Esteri 

Francesca Rogai Managing Associate – NCTM 

Emanuela Loria  

Magistrato addetto al Segretariato Generale – 

Consiglio di Stato 

Arianna Brizzi Segreteria di Dipartimento 

Salvatore Pisacane 

Dottorando di ricerca in Diritto e Impresa – 

Rappresentante dei Dottorandi 

Emanuele Birritteri Program Manager del Corso di Studi 

 

 

L’incontro ha inizio alle ore 12.00.  
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Il prof. Gullo saluta e ringrazia i presenti, anche in considerazione del supporto offerto nell’ultimo anno e 

nella compilazione dei questionari di valutazione dell’offerta formativa. Il prof. Gullo cede quindi la 

parola al prof. Punzi, il quale si unisce al ringraziamento ai membri del Comitato per l’attività svolta e i 

suggerimenti dati per l’implementazione dell’offerta didattica del CdS. 

 

Il prof. Gullo spiega come l’incontro si inserisca nel processo di aggiornamento della scheda SUA e di 

definizione dell’offerta formativa del CdS per il prossimo anno, sulla quale quindi anche quest’anno, 

all’esito dell’incontro odierno, ai membri del Comitato saranno inviati questionari di valutazione. 

A questo riguardo il Prof. Gullo procede a riassumere ai membri del Comitato le linee di fondo 

dell’offerta formativa 21-22. Viene quindi proiettato l’excel contenente la programmazione 21-22 del CdS 

e vengono elencati i corsi programmati per il prossimo anno. Il prof. Gullo rileva come gli aspetti 

maggiormente qualificanti dell’offerta formativa del CdS, che comunque si pone in continuità con quella 

già valutata lo scorso anno dai membri del comitato, abbiano ad oggetto il raggiungimento della soglia 

del 40 % dei corsi erogati in lingua inglese; la presenza di almeno un corso obbligatorio in inglese in tutti 

i profili; il rafforzamento degli insegnamenti aventi ad oggetto lo studio delle nuove tecnologie e 

dell’intelligenza artificiale, per il resto confermandosi la struttura del corso articolato, dopo i primi tre 

anni e mezzo, in profili, tra insegnamenti a scelta e insegnamenti obbligatori.   

Il Prof. Punzi aggiunge come siano in corso le attività per affiancare alla clinica legale anche l’attività di 

sportello legale Luiss, quale attività facoltativa per gli studenti che intendano impegnarsi in attività pro 

bono di supporto legale alla comunità circostante l’Università.  

 

Il prof. Gullo invita allora i membri del comitato a prendere la parola. 

 

La Cons. Loria condivide quanto emerso in merito all’esigenza di aumentare ulteriormente i corsi in 

lingua inglese e esprime interesse per l’idea dello sportello legale. Il dott. Trapassi rileva come potrebbe 

essere una idea quella di inserire “a pettine” nei vari profili dei moduli didattici sul tema della parità di 

genere sotto il profilo giuridico, nell’ambito di corsi a classe unica o nell’ambito delle cliniche legali, sulla 

scorta ad esempio dell’esperienza universitaria tedesca. Il dott. Trapassi evidenzia come la 

partecipazione agli insegnamenti per la seconda lingua, già presente come facoltativa nel CdS, vada 

incentivata il più possibile. L’Avv. Gabellini esprime apprezzamento per l’offerta proposta e per le 

esperienze delle cliniche e dello sportello legale, che consentono agli studenti di avere un primo 

approccio assolutamente necessario alla realtà della professione. 

 

La Cons. Loria suggerisce l’opportunità di valutare di inserire un raccordo tra le cliniche legali e 

l’esperienza dei tirocini formativi. L’Avv. Rogai conferma l’apprezzamento per l’offerta formativa, per 

l’esperienza delle cliniche legali e per la possibilità di frequentare corsi per apprendere una seconda 

lingua, rilevando come la conoscenza di quest’ultima assicuri nella professione una duttilità non 

raggiungibile solo con la conoscenza della lingua inglese. L’Avv. Monoriti rileva che l’opportunità di 

prevedere in forma obbligatoria la conoscenza della seconda lingua andrebbe valutata magari tenendo 

conto dell’esigenza di prevederla solo per alcuni profili ad es. di area internazionalistica e incentivandola 

al massimo per altri. L’Avv. Monoriti rileva anche come si possa valutare di prevedere un contributo degli 
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alumni per le attività di clinica e di sportello legale previste. Il notaio Belisario condivide 

l’apprezzamento per l’offerta formativa e le ulteriori iniziative previste, confermando come sia utile l’idea 

di stabilire un collegamento tra cliniche, sportelli e tirocini. Il dott. Pisacane rileva come una idea per 

incentivare la partecipazione al corso di seconda lingua potrebbe essere quella di prevederne la scelta in 

modo separato dalle altre attività, mentre per lo sportello legale un aspetto potrebbe essere quello di 

stabilire un collegamento, tramite accordi, con le attività pro bono che studi legali di grandi dimensioni 

già pongono in essere.  

Relativamente all’offerta 2022/2023 il prof. Gullo comunica che non sono previste modifiche nel Corso di 

studio ma che i suggerimenti emersi in data odierna o che dovessero emergere anche da successivi 

incontri verranno comunque tenuti presenti, così come già fatto finora. 

 

Non essendoci altro da discutere il prof. Gullo ringrazia i membri del Comitato di indirizzo per la 

partecipazione all’incontro e il proficuo confronto, rinviando ai prossimi appuntamenti il confronto sui 

questionari che i membri del comitato compileranno nei prossimi giorni e formulando a tutti i migliori 

auguri di buon lavoro. 

 

Il prof. Gullo in chiusura della riunione, comunica che, così come già fatto lo scorso anno, viene chiesto ai 

membri del comitato di compilare un questionario che consentirà di analizzare l’effettiva coerenza delle 

competenze e conoscenze valorizzate in fase di costruzione del percorso di studi. Tutte le riflessioni che 

verranno sollevate consentiranno di personalizzare ulteriormente il corso di studi rendendolo più 

efficiente e completo.  

Il questionario, è strutturato in diverse parti: 

1. Denominazione Corso di Studio; 

2. Figure professionali e Mercato del lavoro; 

3. Risultati di apprendimento attesi; 

4. Applicazione delle conoscenze; 

5. Atteggiamenti e Valori; 

6. Imprenditorialità; 

7. Riflessione; 

8. Interazione Sociale; 

9. Suggerimenti. 

 

Il Corso di Studi, secondo lo schema proposto nel questionario, viene valutato per comprendere se le 

figure professionali che il corso si propone di formare siano rispondenti alle esigenze del settore/ambito 

professionale/produttivo delle aziende rappresentate dai membri del Comitato d’Indirizzo e se tali 

professioni saranno ancora utili nell’arco temporale di cinque anni.  

Si richiede, inoltre, di valutare l’importanza degli insegnamenti proposti nella strutturazione per aree 

disciplinari e il conseguimento nonché la validità delle soft skills che si presume gli studenti 

acquisiscano. 

 

Nella prossima riunione del CoDI verranno analizzati i questionari. 
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Dall’incontro e da una prima analisi dei questionari si desume che: 

1.         Emergono con chiarezza gli aspetti culturali, scientifici e professionalizzanti del Corso di Laurea 

2.         Le conoscenze, le abilità e le competenze attese per i laureati sono descritte in modo chiaro e 
completo 

3.       Gli obiettivi formativi delle varie aree disciplinari e trasversali sono chiari e coerenti sono coerenti 
con i profili culturali, scientifici e professionali attesi. 
4.    Il Comitato di Indirizzo attesta la coerenza tra le figure professionali ed i risultati di apprendimento 

attesi. 

 

 

L’incontro si conclude alle ore 13:10.  

 

 

 


